

MARTES 7 DE MAYO DE 2024

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### BOLETAS ELECTORALES

#### **INICIA IMPRESIÓN DE BOLETAS PARA ELECCIONES DE DIPUTACIONES LOCALES Y AYUNTAMIENTOS EN QUERÉTARO**

Consejerías electorales y representantes de partidos políticos ante el Consejo General del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, presenciaron el inicio de la impresión de las boletas y la documentación para el Proceso Electoral Local 2023-2024 en la imprenta Litho Formas, S. A. de C.V. En total serán impresas 4 millones 102 mil 446 boletas, de las cuales 2 millones 051 mil 223 corresponden a la elección de diputaciones locales y la misma cantidad, a la elección de los 18 ayuntamientos. El número de boletas a imprimir garantiza el voto de las personas inscritas en la Lista Nominal del estado y aquellas que el día de la jornada electoral se encuentren transitoriamente fuera de su sección electoral o distrito, así como de personas representantes de partidos políticos y candidaturas independientes acreditadas. Durante el recorrido por los talleres de la empresa ganadora de la licitación pública nacional IEEQ-LPN/001/2004, ubicada en el Estado de México, se pudieron conocer las medidas de seguridad en la impresión y traslado de la documentación, los modelos de boletas y el proceso de producción. Además, se informó que las boletas y la documentación serán trasladadas a la capital del estado de Querétaro el 15 de mayo, resguardadas en todo momento por las corporaciones policiacas federal, estatal y municipales, de acuerdo con sus competencias; la misma fecha, serán distribuidas en los 27 Consejos Distritales y Municipales del IEEQ. En la actividad estuvieron presentes la consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñoz Rodríguez; las consejeras Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los consejeros Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la coordinadora de Organización Electoral, Viviana Leal Galván; así como representantes de los partidos políticos.

<https://www.vbmedia.com.mx/post/inicia-impresi%C3%B3n-de-boletas-para-elecciones-de-diputaciones-locales-y-ayuntamientos-en-quer%C3%A9taro>

<https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/se-imprimen-mas-de-4-millones-de-boletas-electorales-para-elecciones-locales-de-queretaro/>

<https://libertaddepalabra.mx/imprimen-boletas-para-eleccion-en-queretaro/>

<https://www.liderempresarial.com/arranca-la-impresion-de-boletas-en-queretaro/>

<https://www.radioformula.com.mx/queretaro/2024/5/6/elecciones-2024-inicia-impresion-de-boletas-para-proxima-jornada-electoral-en-queretaro-814185.html>

### DIÁLOGOS

#### **PRESENTAN CANDIDATURAS A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE SAN JOAQUÍN DIAGNÓSTICOS Y PROPUESTAS EN DIÁLOGO DEL IEEQ**

Candidaturas a la Presidencias Municipal de San Joaquín en el Proceso Electoral Local 2023-2024 presentaron diagnósticos y propuestas, durante su participación en el Diálogo convocado por el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. El ejercicio democrático contó con las intervenciones, conforme al orden definido por sorteo, de: Leidy Elizabeth González Reyes "Leidy González" de Morena, J. Belem Ledesma Ledesma como candidato independiente, Carlos Manuel Ledesma Robles del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), así como Miguel Martínez Solano "Migue Martínez" de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y De la Revolución Democrática (PRD). Las candidaturas intercambiaron opiniones sobre desarrollo económico, acceso al agua potable, salud, atención a grupos vulnerables, educación, servicios públicos municipales, entre otras temáticas de interés para el municipio. Cada participante contó con 30 segundos para presentarse, una bolsa de tiempo de cinco minutos para la etapa de

**Coordinación de Comunicación Social 1**

MARTES 7 DE MAYO DE 2024

desarrollo y 30 segundos para concluir su intervención, de acuerdo con las Directrices aprobadas por la Comisión Transitoria. El encuentro fue moderado por Isabel Posadas Méndez y María del Carmen Cervantes Blanco, con apoyo de la Asociación Queretana de Intérpretes A.C., para la interpretación a la Lengua de Señas Mexicana. La transmisión se encuentra disponible en: <https://www.youtube.com/watch?v=OUxFc3vNg9U>. El próximo Diálogo será entre las candidaturas a la Presidencia Municipal de Tolimán, el 3 de mayo a las 18:00 horas, y podrá seguirse en directo a través de Facebook (Instituto Electoral del Estado de Querétaro) y YouTube (IEEQcomunica).

<https://ladehoy.com.mx/presentan-candidaturas-a-la-presidencia-municipal-de-san-joaquin-diagnosticos-y-propuestas-en-dialogo-del-ieeq/>

<https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/se-imprimen-mas-de-4-millones-de-boletas-electorales-para-elecciones-locales-de-queretaro/>

### **DANIEL DE SANTIAGO: TOLIMÁN NECESITA UN GOBIERNO SENSIBLE Y RESPONSABLE**

Daniel de Santiago, candidato del PRI a la presidencia municipal de Tolimán dejó claro que Tolimán lleva 12 años sin avanzar. Al participar en los Diálogos organizados por el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, el abanderado del Partido Revolucionario Institucional destacó que este municipio requiere de un gobierno sensible y, sobre todo, responsable: “desde el año 2012, Tolimán dejó de avanzar. No estamos acorde a las expectativas de un mundo globalizado ni tampoco acordes al crecimiento de nuestro estado”. Daniel de Santiago explicó que en Tolimán debe trabajar preponderantemente, gente de la demarcación: “cuando fui presidente municipal, trajimos el Instituto Tecnológico de Querétaro y de ahí han salido al menos mil alumnos, por lo que sí contamos con profesionales que nos apoyen en la administración y seamos un verdadero gobierno de soluciones”. El candidato a la presidencia municipal de Tolimán por el PRI, agregó que entre sus propuestas se encuentra el volver a darle funcionalidad al Hospital que dejó en su administración; además de crear una Clínica del Diabético, ya que la población de este municipio, demanda una clínica especializada. Además de tener un Centro de Rehabilitación que atienda a las necesidades de los tolimanenses. Módulos de seguridad. En cuanto a temas de seguridad, señaló que tendrán Módulos de Seguridad en las delegaciones y para fomentar el empleo y el desarrollo económico, Tolimán contará con una Escuela de Oficios. Daniel de Santiago agregó que construirá las nuevas instalaciones del DIF Municipal, hará obras de urbanización en las diferentes delegaciones y, ampliará el Boulevard de Tolimán y San Pablo. Finalmente, Daniel de Santiago, candidato del PRI a la presidencia municipal de Tolimán, lamentó que no se realicen obras que atiendan el problema del agua que se vive en esta demarcación, tales como, el mantenimiento de los pozos y el cambio de tuberías. Tolimán debe darle trabajo a su gente.

<https://aldialogo.mx/politica/2024/05/06/daniel-de-santiago-toliman-necesita-un-gobierno-sensible-y-responsable/>

### **DESAIRA PAN EL “DIÁLOGO” DE CANDIDATOS A LA ALCALDÍA DE TOLIMÁN**

Por Nayeli Hernández

Este lunes se llevó a cabo el diálogo entre candidatos a la presidencia municipal de Tolimán, donde el único ausente fue el candidato del PAN, César Alcántara, quien busca la continuidad de su partido en esta alcaldía, a la cual cuestionaron los oponentes por lo que, aseguraron, son fallas en el gobierno. Los candidatos del PRI, Daniel de Santiago Luna; de Morena, Loreley Godínez Paz; del Partido Verde alejo Sánchez; y de Movimiento Ciudadano, Víctor Reséndiz, señalaron las deficiencias que ha tenido el actual gobierno municipal de Tolimán para gestionar y atraer recursos para atender problemáticas urgentes como la falta de agua la demarcación, la falta de mantenimiento de infraestructura hídrica y abastecimiento a comunidades en zonas altas y alejadas. Asimismo, señalaron al gobierno municipal y estatal de estar metiendo las manos en el proceso electoral a favor de su candidato. "Cuestionar la lamentable ausencia del PAN que hoy es gobierno en Tolimán, para saber si se están comprometiendo, hoy vemos que su lema es 'responsabilidad' Qué bueno que se estén responsabilizando de las malas acciones que se están haciendo en el municipio de comillas, comentó Víctor Reséndiz de Movimiento Ciudadano. A este respecto como al candidato del PRI, Daniel de Santiago,

**Coordinación de Comunicación Social 2**

MARTES 7 DE MAYO DE 2024

hizo un llamado a la actual presidenta municipal de Tolimán, María Guadalupe Alcántara de Santiago como a que "deje de hacer campaña a la señora", ya que dijo, "se tiene que dedicar al compromiso y responsabilidad que tiene para resolver los problemas que aquejan a los tolimanenses". El abanderado del partido revolucionario institucional destacó que este municipio requiere de un gobierno sensible y, sobre todo, responsable: "desde el año 2012, Tolimán dejó de avanzar. No estamos acorde a las expectativas de un mundo globalizado ni tampoco acordes al crecimiento de nuestro estado". Daniel de Santiago explicó que en Tolimán debe trabajar preponderadamente con más gente de la demarcación: "cuando vi el presidente municipal y, trajimos el Instituto tecnológico de Querétaro y de ahí han salido al menos 1000 alumnos con Apolo que sí contamos con profesionales que nos apoyen de la administración y seamos un verdadero gobierno de soluciones". El candidato a la presidencia municipal de Tolimán agregó que entre sus propuestas se encuentra el volver a dar funcionalidad al hospital que dejó su administración; además de crear una clínica del diabético, ya que la población de este municipio demanda una clínica especializada. Además de tener un centro de rehabilitación que atiende a las necesidades de los tolimanenses. En cuanto a los temas de seguridad, señaló que tendrán módulos de seguridad en las delegaciones y para fomentar el empleo y el desarrollo económico, Tolimán contarán con una escuela de oficios. Daniel de Santiago Gregorio country construirá las nuevas instalaciones del DIF municipal como a la obra de urbanización en las diferentes delegaciones y, ampliará el boulevard de Tolimán y San Pablo. Finalmente, Daniel de Santiago, candidato del pie de la presidencia municipal de Tolimán, lamentó que no se realizan obras que atiendan El problema del agua que se vive en esa demarcación, tales como, el mantenimiento de Los pozos y el cambio de tuberías. Así mismo, pidió al **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** para que haga una revisión y fiscalice lo que se está invirtiendo la campaña del candidato del pan de esta demarcación como pues "ya rebasó el tope de campaña". Así mismo pidió "al gobierno del Estado municipal que saque la mano del periodo electoral". Por su parte, alejo Sánchez denunció el abuso de autoridad que se registra en el municipio debido a la falta de planeación y capacitación a los policías municipales como quienes "violentan derechos humanos debe corregirse e invertirse en ello para tener la policía cercana a la gente". Finalmente, la candidata de morena y PT Loreley Godínez Paz hizo una Clara distinción entre su candidatura en la que encabeza alejo Sánchez por el PVEM, pues señaló que el partido verde no ha acompañado a Morena en las últimas elecciones, pues recuerdo que en 2012 estuvo con Enrique Peña Nieto y en 2018 con José Antonio Meade. (NQS 6)

## **SISTEMA CONÓCELES**

### **ENTREVISTA | IEEQ PREVÉ SANCIONES A CANDIDATURAS QUE NO SE HAYAN INSCRITO EN SISTEMA "CANDIDATAS Y CANDIDATOS, CONÓCELES"**

María Pérez Cepeda, consejera del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**, aseguró que aquellos partidos políticos y candidaturas que no presenten su información a través de la plataforma "Candidatas y Candidatos Conóceles" podrán ser acreedoras a sanciones, las cuales serán definidas por el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ). Lo anterior, luego de que se confirmara que solo el 94% de candidaturas presentaron su información, la cual puede consultar la ciudadanía para conocer más detalles para ejercer un voto informado el próximo 2 de junio. «La fecha límite sin ningún tipo de sanción era para el 29 de abril, pero se dejó abierta la plataforma para que se pueda seguir subiendo la información y se maximice el voto informado, aunque ya al no haber cumplido el plazo obligatorio, pues al terminar las campañas se dará vista a la dirección jurídica para que se inicie el proceso sancionatorio de aquellas personas candidatas que no la subieron.» Al cerrar el plazo, faltaban 24 candidaturas de presentar su información, pero luego de que el **IEEQ** amplió la fecha otras 6 personas lo hicieron, sin embargo, será el Tribunal Electoral el que determine las sanciones correspondientes que pueden ir desde amonestaciones hasta multas. Cabe recordar que en la plataforma se pueden conocer los datos curriculares de la candidatura y experiencia, la fotografía, redes sociales de contacto, y parte de los motivos por los que quieren lograr un cargo público.

<https://adnformativo.mx/entrevista-ieeq-preve-sanciones-a-candidaturas-que-no-se-se-hayan-inscrito-en-sistema-candidatas-y-candidatos-conoceles/>

**Coordinación de Comunicación Social 3**

MARTES 7 DE MAYO DE 2024

## ¿QUIÉNES SON LOS CANDIDATOS AL MUNICIPIO DE PINAL DE AMOLES?

Pinal de Amoles se debate entre cinco candidatos que quieren llegar a la administración municipal. Una de ellos, busca obtener un segundo periodo como alcaldesa. Ana Laura Cruz González. Ana Laura Cruz González es candidata a presidenta municipal de Pinal de Amoles por el Partido Verde Ecologista de México (PVEM). De acuerdo con el apartado “**Conóceles**” del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, Cruz tiene más de 20 años de experiencia política, realizando actividades dentro de organizaciones de mujeres y participando en el comité estatal de la Confederación de Trabajadores de México (CTM).

<https://aldialogo.mx/politica/2024/05/06/quienes-son-los-candidatos-al-municipio-de-pinal-de-amoles/>

## BLINDAR SAN JUAN ES UNA PRIORIDAD

La adquisición de helicópteros para vigilancia aérea, así como la instalación de un módulo policial en cada una de las delegaciones de San Juan del Río, son algunas de las propuestas en materia de seguridad del candidato de Morena, Partido Verde y Partido del Trabajo (PT) a la presidencia municipal de San Juan del Río, Juan Alvarado. Ante el panorama de inseguridad en la demarcación, el abanderado de la 4T planteó incorporar helicópteros a las estrategias de vigilancia aérea, lo cual aseguró que permitiría tener una perspectiva más amplia y efectiva de la prevención y el combate al crimen. De igual forma, propuso otras estrategias de aplicación tecnológica contra el delito, como la colocación de botones de pánico en zonas estratégicas y sectores vulnerables, lo cual, explicó, ofrecería a los ciudadanos un medio rápido y eficaz para alertar a las autoridades en situaciones de emergencia. Planteó también que se establezcan módulos de policía en cada una de las delegaciones, para asegurar una presencia policial en toda la comunidad; y se comprometió a modernizar la flota de patrullas con vehículos de última generación, equipados con sistemas de videograbación para aumentar la transparencia y eficacia en las intervenciones policiales. Además, en cuanto a los elementos de la corporación local, propuso proveerles equipo táctico moderno, incluyendo paralizadores eléctricos y otras herramientas que mejoren su capacidad de respuesta, garantizando al mismo tiempo el respeto a los derechos humanos; así también, planteó aumentarles el salario para reconocer su dedicación en labores de protección. “Me comprometo a liderar una transformación integral en la seguridad ciudadana de San Juan del Río. Mis propuestas son claras, y están diseñadas para implementarse efectivamente dentro de los primeros tres años de mi gestión”, expuso en su perfil de la plataforma Conóceles del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**.

<https://noticiasdequeretaro.com.mx/2024/05/06/blindar-san-juan-es-una-prioridad/>

## PUBLICAN INFORMACIÓN MAYORÍA DE CANDIDATOS A ALCALDÍAS DE CADEREYTA, EZEQUIEL MONTES Y TEQUISQUIAPAN

Por María Díaz

En el apartado de “Candidatas y Candidatos: Conóceles” de la plataforma del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** la mayoría de los candidatos a presidencia municipal de Ezequiel Montes, Tequisquiapan y Cadereyta de Montes cuentan con la información curricular completa (académica, laboral, propuestas, medios de contacto, etc) de su perfil. Cadereyta. En el caso del municipio de Cadereyta de Montes, de los 7 candidatos a la presidencia municipal, la candidata por el Partido de la Revolución Democrática (PRD) Gabriela Alegría Ramírez es la única que no tiene la información completa de su perfil: únicamente ha mostrado en el portal su fotografía y datos generales. Ezequiel Montes y Tequisquiapan. En cuestión del municipio de Ezequiel Montes, los 6 candidatos a la alcaldía municipal cuentan con su información completa en el portal. Lo mismo sucede con los 7 candidatos a presidencia municipal de Tequisquiapan, quienes tienen su información completa disponible. Asimismo, todos los candidatos cuentan con los nombres de los miembros que encabezan las sindicaturas y regidurías de su partido. Cabe señalar que esta información es necesaria y debe estar disponible para la ciudadanía en la plataforma del **IEEQ**, para facilitar el acceso a la información de las personas candidatas, motivar la participación ciudadana y promover un voto razonado e informado.

MARTES 7 DE MAYO DE 2024

<https://presenciauniversitariauaq.com/publican-informacion-mayoria-de-candidatos-a-alcaldias-de-cadereyta-ezequiel-montes-y-tequisquiapan/>

## OBSERVADOR ELECTORAL

### **ESTOS SON LOS ÚLTIMOS DÍAS PARA SER OBSERVADOR ELECTORAL EN QUERÉTARO**

Por Paulina Rosales

El próximo 7 de mayo vence el plazo para que los ciudadanos interesados en participar como observadores electorales en Querétaro, presenten su solicitud ante la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE). De acuerdo con la información del INE, hasta el momento, se han recibido 540 solicitudes de acreditación en Querétaro para ser observador electoral. Este es un derecho de la población que permite que, cualquier ciudadano que cumpla los requisitos, pueda observar los actos de preparación del proceso electoral. Particularmente, la jornada del 2 de junio, el voto anticipado para personas en postración, así como el de aquellos que están en prisión preventiva y de los mexicanos que residen en el extranjero. “La observación electoral es esencial para que los individuos tengan conciencia de la importancia de construir opiniones sustentadas en la experiencia directa con los procedimientos y actos de las autoridades electorales”, abundó el INE. ¿Cómo participar para ser observador electoral en Querétaro? Las personas que deseen ejercer ese derecho deben presentar su solicitud, a través del portal que se encuentra en la página [www.ine.mx](http://www.ine.mx). O bien, en cualquiera de las oficinas del INE o del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. La solicitud debe acompañarse de dos fotografías tamaño infantil (sólo las que se entreguen directamente en las oficinas del INE) y de una copia de la credencial para votar vigente por ambos lados.

<https://www.liderempresarial.com/estos-son-los-ultimos-dias-para-ser-observador-electoral-en-queretaro/>

## CAMPAÑAS ELECTORALES

### **¿QUIÉNES SON LOS CANDIDATOS AL MUNICIPIO DE SAN JOAQUÍN?**

San Joaquín se debate entre seis candidatos que quieren llegar a la administración municipal. Uno de ellos, busca obtener un segundo periodo como alcalde. Leidy Elizabeth González Reyes Leidy Elizabeth González Reyes es candidata a presidenta municipal de San Joaquín por Movimiento Regeneración Nacional (Morena). Dentro de su trayectoria política destaca: Capacitación electoral a funcionarios de mesa directiva de casilla en el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. Meritoria en la Procuraduría General de Justicia en el estado de Querétaro, en los municipios de San Joaquín, Peñamiller y Cadereyta. Supervisora electoral del Instituto Nacional Electoral (INE) en el municipio de San Joaquín. Secretaria del Bienestar Querétaro.

<https://aldialogo.mx/politica/2024/05/06/quienes-son-los-candidatos-al-municipio-de-san-joaquin/>

## COLABORACIÓN IEEQ

### **OPINIÓN / VOTO ANTICIPADO**

Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Consejero Electoral del IEEQ

En términos de la jurisprudencia 37/2014 aprobada por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el derecho de sufragio constituye la piedra angular del sistema democrático, de ahí que si en una elección no se respetó el principio de universalidad del voto, ello conduce a establecer que se ha atentado contra la esencia misma del sistema electoral. Esto es importante porque coloca al derecho a votar en el lugar que le corresponde, como un elemento fundamental para nuestra democracia y que además dota de igualdad a quienes ejercen este derecho y de legitimidad a quienes acceden a cargos de gobierno o de representación popular. Con apoyo en estas ideas, por primera vez en la historia de nuestra democracia, podrán votar personas que, estando inscritas en la lista nominal de electores, se encuentran físicamente impedidas para acudir a su casilla el día de la jornada electoral. Esto será posible con la modalidad de “voto anticipado”, ya que dicho de manera clara, la casilla acudirá a sus domicilios antes del 20 de mayo, para

**MARTES 7 DE MAYO DE 2024**

hacer posible el ejercicio del derecho humano al voto desde los domicilios de aquellas personas que acreditaron encontrarse en estado de postración. Este esfuerzo de la autoridad electoral se basa en el principio constitucional de universalidad del voto, que busca ensanchar el cuerpo electoral, es decir, alcanzar el ideal democrático de: “una persona, un voto”, evitando que las personas sean discriminadas injustamente. Esta modalidad apunta también hacia el principio de progresividad, que busca que cuando se modifique el contenido de derechos humanos, la reforma se traduzca en su ampliación, ya sea mediante un aumento en los alcances del derecho, o en la eliminación de sus restricciones. Así, con la incorporación del “voto anticipado” se fortalece nuestra democracia, y esto puede ser evaluado con diversos métodos que analizan la calidad de las democracias, algunos de ellos miden la diferencia que hay en entre la “visión prescriptiva” y la “visión descriptiva” de la norma, es decir, la diferencia entre la forma en que los derechos son reconocidos por las leyes y la forma en que la ciudadanía realmente los ejerce. Con ejercicios como este, claramente acercamos estas dos visiones, de manera que la realidad se asemeja más al marco jurídico vigente. (NQS 5)

## **INFORMACIÓN ELECTORAL**

### **INE QUERÉTARO, SIN RECLAMOS DE MIGRANTES PARA VOTO DESDE EL EXTRANJERO**

La fecha para solicitar una aclaración por inconsistencia en el registro para votar desde el extranjero vence el 5 de mayo, confirmó Ana Pérez, vocal ejecutiva del INE en Querétaro. “Hasta el día de hoy, no tenemos el dato específico de cuántas personas que de alguna u otra manera tenga como identidad de origen de nacimiento Querétaro pudieran estar en ese supuesto, pero estamos trabajando de manera personalizada con cada ciudadano que quiera y tenga interés de votar desde donde se encuentre”. (Inqro)

### **LLAMA SEGOB A LLEVAR CAMPAÑAS CON RESPECTO**

La secretaria de Gobierno municipal, Bibiana Rodríguez, exhortó a las distintas fuerzas políticas a llevar un proceso electoral lleno de civilidad y respeto. La funcionaria pidió que, durante el tiempo que queda de campañas, los candidatos se enfoquen en propuestas y que sus reuniones con la ciudadanía vayan encaminadas hacia el orden y cero incitación de violencia. (ADSJR 1 y 15)

### **“MAÑOSAMENTE” DIPUTADOS QUE BUSCAN LA REELECCIÓN NO HAN FIRMADO AGENDA INCLUYENTE, ACUSAN ACTIVISTAS**

Los diputados locales que están en la búsqueda de la reelección o algún otro cargo federal o municipal no han suscrito la Agenda Incluyente que están impulsando integrantes de diferentes organizaciones civiles, por lo que activistas lanzaron un ultimátum, ya que solo restan 23 días para hacerlo, informó el vocero del Frente por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico, Waltter López. (ADN)

### **ELLOS SON QUIENES COMPITEN POR LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE AMEALCO**

Tres mujeres y dos hombres son los que buscan llegar a la presidencia municipal de Amealco de Bonfil en este proceso electoral 2023-2024. René Mejía, Alejandra García, Óscar Pérez, Ma. de la Luz García, Herminia Flores. (CQRO 6)

### **PRESENTARÁ PROPUESTA DE MOVILIDAD URBANA**

Esta semana se presentará ante los cuatro candidatos a la alcaldía de la capital queretana la agenda en favor de la movilidad, la cual consta de 15 puntos claves a tratar, señaló el vocero del Observatorio Ciudadano de Movilidad, Sergio Olvera. La propuesta incluye temas como la perspectiva de género en la movilidad, la contaminación auditiva y ambiental, el arbolado urbano, y la seguridad vial. Se destaca la necesidad de una infraestructura adecuada para promover el uso de medios de transporte alternativos, como bicicletas y transporte colectivo. (EUQ 6)

### **ESCUELA DE CIEGOS PIDE APOYO A CANDIDATOS CON NUEVO ALBERGUE**

La Escuela de Ciegos de Querétaro requiere de la construcción de una barda para concluir con la primera etapa de su nuevo albergue, por lo cual pidió a los candidatos a la presidencia municipal de la capital que apoyen con dicha infraestructura en caso de resultar electos. (NQS 7)

**Coordinación de Comunicación Social 6**

MARTES 7 DE MAYO DE 2024

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **MIL 800 PANISTAS DEFENDERÁN EL VOTO**

Con el lema de "somos un solo equipo", los candidatos a diferentes cargos de elección popular del PAN hicieron un balance de actividades a 22 días haber comenzado la campaña en la fase local, en donde resaltaron la unidad que ha caracterizado a este periodo, al resaltar que llevan una gran parte del territorio sanjuanense abordado hasta el momento. (ESSJR 6)

#### **INSPECCIÓN A HOTELES, A LA PAR DE ELIMINACIÓN DE SEXOSERVICIO EN LA ALAMEDA**

Como parte de su estrategia para "poner orden en el Centro Histórico", el candidato a la alcaldía por PAN, PRI y PRD, Felipe Macías, dijo que, de ser beneficiado con el voto, recuperará la Alameda Hidalgo, de donde retirará el sexoservicio e implementará una "agresiva" inspección a hoteles, moteles, hostales y casonas que se encuentran en el primer cuadro de la ciudad que pudieran ser "cómplices" de dicha actividad. (CQRO 6)

#### **PROPONE MACÍAS CONSEJO TÉCNICO**

La creación de un Consejo Técnico del Centro Histórico es una de las propuestas que ofreció el candidato de la alianza PAN, PRI y PRD, "Felifer" Macías, para rescatar esa parte de la ciudad. Dijo que esto es para supervisar y dar seguimiento a los cambios que se harán en beneficio de la población, en caso de llegar a la presidencia municipal. (DQ 9)

#### **SE SUMAN JÓVENES REGIDORES DE MORENA A FELIFER MACÍAS**

Integrantes de la plantilla a regidores de Morena, así como una decena de jóvenes, se sumaron al proyecto de Felifer Macías, ya que reconocen que es el único candidato a la presidencia municipal de Querétaro con ideas incluyentes en favor de los jóvenes, las mujeres y que ofrece las condiciones para mejorar la calidad de vida de las personas. (CQRO 4)

#### **LOS JÓVENES ANDARÁN SIN MIEDO EN LAS CALLES: "CHEPE" GUERRERO**

Como parte de sus actividades de campaña, Josué Guerrero, candidato a presidente municipal de Corregidora por el PAN, platicó con estudiantes del Instituto Dicormo. Ahí escuchó las inquietudes y dudas que tiene la juventud, y aseguró que, durante su administración, ningún estudiante tendrá miedo de salir a las calles, porque reforzará el número de policías, rondines y videovigilancia. Se comprometió a fortalecer y atender su salud mental, para prevenir adicciones, delitos, ansiedad y depresión. (DQ 10)

#### **RECORRE RODRIGO MONSALVO TIANGUIS DE LA PRADERA Y PLANTEA EFICIENTAR TRAMITOLOGÍA**

Rodrigo Monsalvo, candidato por el PAN a la presidencia municipal de El Marqués, recorrió el fraccionamiento La Pradera, donde visitó a vecinos, comerciantes y tianguistas, con quienes refrendó su responsabilidad con el comercio local. Durante la visita, Monsalvo Castelán escuchó de primera mano las principales necesidades, preocupaciones e inquietudes que tiene este sector vital para la economía del municipio, por ello se comprometió a trabajar para mejorar sus condiciones laborales, gestionando apoyos y que estos sean equitativos. (DQ 9)

#### **VAMOS JUNTOS, UNIDOS Y FUERTES POR SAN JUAN DEL RÍO: ROBERTO CABRERA**

En San Juan del Río vamos juntos, unidos y fuertes, porque somos un solo equipo, afirmó el candidato del PAN a la presidencia municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, presentó un balance de la campaña a 22 días de que ésta inició. (NSJR 1)

**MARTES 7 DE MAYO DE 2024**

## **FORTALECE MIGUEL MARTÍNEZ VÍNCULOS Y COMPROMISOS CON DIVERSOS SECTORES DE CADEREYTA**

El candidato a la presidencia municipal de Cadereyta, Miguel Martínez Peñaloza, continuó su recorrido por distintas comunidades del municipio, donde reafirmó su compromiso con el desarrollo económico, la inclusión social y la unidad ciudadana. (Expreso Qro.)

## **HUIMILPAN - JAIRO MORALES**

Jairo Morales, candidato del PAN a la presidencia municipal de Huimilpan, sumó a su equipo de trabajo a militantes de otras fuerzas políticas que se desencantaron de otras fuerzas políticas y encontraron afinidad con el proyecto que encabeza el aspirante. El reforzamiento de la seguridad y el impulso económico para los habitantes de la demarcación, son dos de los pilares que Morales más promueve como parte de su candidatura, con la que busca quitar al PVEM la administración del municipio. (P 4)

## **LUPITA MURGUÍA, LLAMA A VOTAR PARA MANTENER LA TRANQUILIDAD EN QUERÉTARO**

Lupita Murguía, candidata del PAN al Senado, enfatizó la importancia de la participación ciudadana en las próximas elecciones como un medio para preservar la seguridad y la paz en Querétaro. (ReqroneXion)

## **CONDENA MURGUÍA QUE FEDERACIÓN TRATE DE APROPIARSE DE LAS AFORES**

La candidata al Senado, Lupita Murguía, abanderada por el PAN, calificó de reprochable tratar de apropiarse de los recursos de los Afores, de las cuentas que no han sido reclamadas; pues aseguró, existen beneficiarios que, bien podrían reclamar sus derechos. (PA 5)

## **PRI**

### **AFUERA LUCRAN CON EL HAMBRE Y LA NECESIDAD: ABIGAIL**

En un evento con más de 600 mujeres priistas del distrito 5 celebrando el Día de las Madres, Abigail Arredondo, presidenta del PRI, expresó su preocupación por cómo se están manipulando las necesidades de la gente. Junto a Felifer Macías, candidato a la presidencia municipal de Querétaro, destacó la importancia de que la coalición PRI-PAN-PRD gobierne Querétaro, afirmando que “cuando el PRI ha gobernado lo ha hecho bien y con las causas sociales por delante. Los gobiernos de Morena están tomados por el crimen y en la entidad no podemos permitir que esto suceda”. (NQS 1)

### **MORENA DEJÓ EN EL DESAMPARO A LOS CAMPESINOS**

Mario Calzada, candidato a diputado federal por el distrito 5° por el PAN, PRI y PRD, aseguró que, de llegar a la Cámara de Diputados a través del voto ciudadano, será un aliado de los trabajadores del campo. (NQS 4)

## **MC**

### **MÁYNEZ VENDRÁ A QUERÉTARO ESTE MIÉRCOLES, ESTA ES SU AGENDA**

El candidato a la presidencia por Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez, visitará Querétaro este miércoles 8 de mayo, cuando tendrá un encuentro con militantes y jóvenes en la Universidad de Londres. La cita es a las 5:30 de la tarde, y estará acompañado de varios candidatos. La entrada será gratuita. (DQ 11)

### **DAR OPORTUNIDAD A LOS PERFILES FRESCOS PARA LOGRAR MEJORAS**

Da pena como los legisladores se desacreditan todos los días y no trabajan por un cambio verdadero para México, sentenció el candidato a la diputación federal del quinto distrito por Movimiento Ciudadano, Javier Pérez, al invitar a la población a dar una oportunidad a perfiles frescos que trabajen en equipo para lograr mejoras reales para la población. (NQS 4)

### **PAULINA AGUADO PROPONE CREACIÓN DE SECRETARÍA DE PARTICIPACIÓN SOCIAL**

Paulina Aguado, candidata a la presidencia de Querétaro por MC, ha propuesto la creación de la Secretaría de Participación Social, además de destinar 100 mdp anuales al DIF municipal. Para fortalecer la participación

**MARTES 7 DE MAYO DE 2024**

de la sociedad civil organizada la candidata propuso la creación de dicha Secretaría para con ello atender de manera eficiente las problemáticas del municipio de Querétaro, señaló que el gobierno local y federal no le ha brindado un respaldo a pesar de que fungen un papel primordial. (DQ 11)

## **PVEM**

### **CHEMA TAPIA DESEA “SUERTE” A DESERTORES**

El candidato de Morena a la alcaldía de Querétaro, “Chema” Tapia, respetó la decisión de las tres jóvenes que formaban parte de su planilla de regidores del PVEM que decidieron abandonar su campaña para unirse al grupo de trabajo de Felifer Macías, contendiente del PAN por la capital queretana. (PA 1 y 8)

### **CON CLAUDIA VIENEN COSAS BUENAS PARA QUERÉTARO**

Una prioridad nacional para Morena es hacer que Querétaro esté en mejores manos, fue el mensaje que la candidata a la presidencia, Claudia Sheinbaum y el líder nacional de Morena, Mario Delgado, dejaron claro tras la participación de la candidata presidencial en la Reunión Nacional de Consejeros Regionales de BBVA 2024. Al evento asistió el candidato a la presidencia municipal de Querétaro, Chema Tapia, quien tras un encuentro con la candidata de Morena, afirmó que “vendrán cosas buenas para Querétaro”. (NQS 1)

### **RESPALDO TOTAL DE MORENA A CHEMA TAPIA**

La candidata a la presidencia por la coalición Juntos Seguiremos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum y el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, confían que con Chema Tapia Querétaro estará en mejores manos. (DQ 2)

### **CHEMA TAPIA PROPONE CAMBIO RADICAL EN SEGURIDAD TRAS INCIDENTE EN CENTRAL DE ABASTOS**

El candidato común a la alcaldía de Querétaro por Morena, Partido Verde y PT, Chema Tapia, expresó su consternación por el trágico asesinato de un comerciante ocurrido el pasado sábado 4 de mayo en la Central de Abastos, por lo que recordó la necesidad de una transformación profunda del modelo de seguridad pública a fin de evitar que estos hechos vuelvan a repetirse. (Fórmula Noticias)

### **CHEMA TAPIA FIRMA AGENDA CIUDADANA INCLUYENTE 2024**

Chema Tapia, abanderado de Morena, Verde y PT a la alcaldía de Querétaro, acompañado de candidatos a diputados locales y el secretario general de Morena, Alejandro Pérez, firmó la Agenda Ciudadana Incluyente 2024. (...) Ante Walter Fernández, presidente de Queretanos contra la Discriminación; César Chávez, titular de la Mesa Ambiental, y César Zafira del Parlamento Abierto Ciudadano, Chema Tapia abundó que ningún gobierno, actor público o privado, pueden solos, sino que es necesaria la participación de todas y todos para lograr la gobernanza que Querétaro requiere. (EUQ 5)

## **MORENA**

### **NIETO, A FAVOR DE LEY NACIONAL DE AGUAS, AFIRMA**

Santiago Nieto, candidato al Senado por Morena, se comprometió a legislar a favor de una Ley Nacional de Aguas que garantice el abasto a todas las familias queretanas sin importar la clase social. Añadió la importancia de utilizar tecnologías e innovaciones para crear un desarrollo sostenible, así como el tratamiento del uso de agua para industria y riego. En Corregidora, junto con Mireya Fernández, aspirante a la presidencia municipal, recorrieron las calles de Santa Bárbara donde la principal petición fue el problema de inseguridad de la colonia. (EUQ 5)

### **VIVIENDA DIGNA, INCLUSIÓN LABORAL Y DERECHOS HUMANOS**

Reformar el INFONAVIT para que los jóvenes tengan acceso a viviendas dignas, integrar a las personas con discapacidad al sector laboral e impulsar políticas que dignifiquen al migrante, son proyectos que Bárbara

**MARTES 7 DE MAYO DE 2024**

Escobedo, candidata de Morena- PVEM-PT a la diputación federal por el 5° distrito, contempla impulsar en caso de resultar electa para la Cámara de Diputados. (NQS 4)

### **REGULARIZAR LOS TERRENOS DE LA COLONIA BELLAS ARTES**

El candidato de Morena a diputado federal por el 6° distrito, Luis Fernández, visitó la colonia Bellas Artes, donde los vecinos le solicitaron su intervención para llevar a cabo la regularización de sus terrenos, así como el otorgamiento de servicios públicos e infraestructura social de la zona. (NQS 7)

### **CORREGIDORA - MIREYA F.**

Mireya Fernández, aspirante a la presidencia municipal de Corregidora por Morena, aseguró que de ganar la elección, bajará el sueldo de los funcionarios públicos de primer nivel y revisarán los contratos de las empresas, que son propiedad de ellos mismos, con el objetivo de que se cuente con recursos para destinarlos a las necesidades de la población. (P 4)

### **JUAN ALVARADO PROMUEVE VINCULACIÓN CON EL GOBIERNO FEDERAL PARA EL DESARROLLO DE SAN JUAN DEL RÍO**

Juan Alvarado, candidato a la presidencia municipal de San Juan del Río por la coalición Morena, PT y PVEM, delineó sus planes de trabajo en colaboración con el gobierno federal para impulsar el desarrollo regional. (NSJR)

### **IMPLEMENTAR “ECOTECNIAS” PARA REDUCIR EL IMPACTO AMBIENTAL EN EZEQUIEL MONTES**

Reconociendo su compromiso con el bienestar ambiental y la calidad de vida de las personas, Iván Reséndiz, candidato de Morena a la presidencia municipal de Ezequiel Montes, anunció la implementación del programa de “Ecotecnias”, que busca reducir el impacto ambiental mediante la instalación de fogones ahorradores de leña y el impulso de la agricultura urbana. (NQS 4)

### **PT**

### **ACUSAN A JORGE LOMELÍ DE HOSTIGAR MILITANTES DE MORENA PORQUE NO SE SUMAN A SU PROYECTO**

Luz Pérez, candidata a la presidencia municipal de El Marqués por el PT, denunció diversas acciones intimidatorias cometidas por parte de Jorge Lomelí, candidato de Morena para el mismo cargo de elección popular al que se postuló. (DQ 10)

### **QS**

### **PALOMA ARCE PROPONE ELIMINAR COBRO POR SERVICIOS DE RECOLECCIÓN DE BASURA EN LA CAPITAL**

Paloma Arce, candidata del partido Querétaro Seguro, propuso eliminar el cobro por servicios de recolección de basura que actualmente se debe pagar en los distintos locales del Centro Histórico. Se hizo mención de que se han acercado personas con negocios en el primer cuadro de la ciudad, que se quejan de pagar hasta siete mil pesos mensuales por el servicio básico de recolección de basura; así que representa una dificultad de carga económica para los distintos locales, por lo que se pretende eliminar los cobros. (DQ 8)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: LLEGAN 5 MIL MDD POR RELOCALIZACIÓN**

Deloitte afirma que es la entidad de mayor crecimiento e inversión por este fenómeno

### **N: DESTACAN A LA POES**

Reconoce Sociedad Civil a elementos de la SCC por su buen desempeño.

MARTES 7 DE MAYO DE 2024

### **AD QRO: 83% DEL ESTADO, EN SEQUÍA EXCEPCIONAL**

En el último reporte quincenal, se reportó que Pedro Escobedo aumentó su nivel de sequía de extrema a excepcional, el más grave en la escala de CONAGUA.

### **EUQ: REGISTRA QUERETARO REPUNTE EN EMPLEO**

En abril reportó un crecimiento de 3.9%, de acuerdo con cifras del IMSS; se ubicó entre los nueve estados con mayor aumento anual.

### **CQRO: RECONOCEN A ELEMENTOS DE LA POLICÍA ESTATAL**

Otorgaron reconocimientos a los elementos por eficiencia destacada, detenciones, mayor número de remisiones por incivildades, colaboración en la recuperación de vehículos, detención de objetivos prioritarios, entre otros.

### **PA: HAY EMERGENCIA POR SEQUÍA EXCEPCIONAL**

Rechaza Katia Reséndiz privatización del agua; indignante politizar tema.

### **P: RECONOCEN ORGANIZACIONES CIVILES A POLICÍAS ESTATALES**

Cámaras empresariales destacaron la labor de los oficiales por las detenciones realizadas, así como su trabajo en tareas como la recuperación de vehículos y las remisiones hechas por faltas administrativas.

## **PODER EJECUTIVO**

### **RECONOCEN EL TRABAJO DE LOS POLICÍAS**

Los representantes de ocho agrupaciones civiles y cámaras empresariales, junto con autoridades estatales, llevaron a cabo un acto de reconocimiento a la labor de los elementos de la Policía Estatal. El gobernador Mauricio Kuri destacó la iniciativa de la sociedad civil y de las organizaciones empresariales para reconocer a los elementos que trabajan en favor de la seguridad en Querétaro. (P 2)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **NO SE HA FALLADO A LOS COLECTIVOS QUE BUSCAN DESAPARECIDOS**

No se ha fallado a los colectivos que buscan personas desaparecidas, pues es la primera vez en la historia en la que se ha impulsado la creación de una ley local en la materia, sostuvo Guillermo Vega, coordinador de los diputados del PAN. Aún así, reconoció que se detuvieron los diálogos con el Colectivo Desaparecidos Querétaro como señaló su vocera, la activista Yadira González, quien señaló a Vega de haberles fallado pues, desde noviembre, no responde sus llamadas o correos electrónicos institucionales para continuar los diálogos. (EUQ 6)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **INCREMENTÓ 3.9% LOS EMPLEOS EN EL ESTADO**

Durante abril se reportó un crecimiento del 3.9% anual en el número de empleos, lo que colocó a la entidad en el noveno lugar a nivel nacional, de acuerdo con cifras del IMSS. Al cierre del cuarto mes, la entidad también se colocó en el segundo lugar de generación de empleo en la región del bajo, solo por debajo de Hidalgo que tuvo un crecimiento del 5.3%. (DQ 4)

### **COMPLICADO PARA ALGUNAS EMPRESAS HACER REPARTO DE UTILIDADES: CTM**

José Cruz, secretario general de la CTM, aseguró que muchas empresas tienen problemas para repartir utilidades a las y los trabajadores, aunque, dijo, deben hacerlo porque es un derecho. Comentó que muchas empresas hicieron su esfuerzo para repartir utilidades durante la contingencia por la pandemia y, ahora que

MARTES 7 DE MAYO DE 2024

han invertido en maquinaria y otras cosas, están teniendo problemas para cumplir con el pago de utilidades. (Fórmula Noticias)

## DURANTE MAYO SE DESARROLLARÁN LOS TRABAJOS PARA LA CONFORMACIÓN DEL PLAN QUERÉTARO 2050

El Consejo Querétaro para la Planeación Estratégica es una organización de la sociedad civil que está comprometida con la entidad y con sus habitantes, trabajando cada día para el desarrollo sostenible del estado, mediante la planificación estratégica a largo plazo. (N 4)

## QUERÉTARO ES CUARTO LUGAR NACIONAL EN EMISIONES PARA TRANSPARENTAR INFORMACIÓN: INEGI

De acuerdo con el Censo Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del INEGI, el estado es el cuarto lugar nacional en cuanto a mayores ordenamientos emitidos para transparentar información. (PA 1 y 8)

## DETERMINAN INFORMACIÓN RESERVADA EN 100% DE RECURSOS DE REVISIÓN

El INEGI reportó que, en 2022, en el 100% de las resoluciones de recursos de revisión en materia de acceso a la información pública en el estado, los datos solicitados fueron catalogados como “información reservada”. Dichas resoluciones fueron dictadas por la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del estado de Querétaro y el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales. (CQRO 3)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**Lápida.** Desconocido por los morenistas hace una semana, ahora Jorge Lomelí recibió ootro descuentón desde las fuerzas vivas de la 4T y se confirmó como el candidato más solo de todos los que compiten. Acompañado apenas por la dizque “gobernadora indígena”, Alma Perea, pero sin estructura del partido que lo postula y hasta sin los personajes que dicen “apoyarlo”. Un alma en pena, pues. **Emergencia.** En plena campaña, el equipo de Josué “Chepe” Guerrero fue puesto a prueba, pues el candidato a alcalde de Corregidora siempre dice que la seguridad será su prioridad. Una señora tuvo un percance durante la mesa de diálogo de seguridad en el Instituto Dicormo, pero la emergencia fue atendida de inmediato y lograron controlar la situación. Prueba superada. **Juar Juar.** En Amealco de Bonfil la volvieron a hacer y su tradicional feria de nuevo fue tema de reproche por los altos costos. El pueblo se quejó de lo caro que resultó para las familias pagar entradas, estacionamientos y comida, con un desembolso promedio de mil pesos por familia en uno de los municipios más pobres del estado. ¡ Y dice René Mejía que quiere reelegirse! (DQ)

### EXPEDIENTE Q / PRIISTAS

Por Adán Olvera

Fueron ninguneados y rebasados por los panistas en esta elección y prácticamente quedaron desamparados y con pocas candidaturas en su alianza con el PAN y PRD. Una demostración de que el priismo se niega a desaparecer y entregar sus armas de batalla electoral y de que tienen más vida que nunca, fue un evento organizado por la dirigente estatal Abigail Arredondo, en la delegación de Santa Rosa Jáuregui. Abi organizó a Felifer Macias, un evento masivo donde también estuvo uno de los más importantes activos recientes del PRI como lo es el exgobernador José Calzada Rovirosa. Abigail Arredondo aprovechó para hacer una lista de lo que a su parecer son las desgracias de la actual administración federal, que más que un transformación en el país, ha habido una deformación, con descuidos en salud, seguridad y educación: "no normalicemos que el país está incendiado en este momento, nadie puede seguir quitándonos nuestra tranquilidad. Hoy nos toca proteger y defender a Querétaro". De igual manera, Pepe Calzada, quien es considerado uno de los mejores gobernadores en tiempos recientes; destacó que Felifer Macías es un buen ser humano, que tiene las mejores propuestas y los mejores ideales. Los priistas cumplen con lo que les corresponde en su participación en la alianza local y esperan aportar los votos suficientes a su candidato Felifer Macias pero también deben de

**Coordinación de Comunicación Social 12**

MARTES 7 DE MAYO DE 2024

ponerse a pensar en su futuro en 2027, donde seguramente ya no van con el PAN que en esta ocasión se definieron con una alianza que hasta el momento beneficia más al partido preponderante. En los eventos priistas están los que tienen que estar porque otros priistas ya no entran en planes y por supuesto están alejados de su partido y para nada son bien vistos en este momento. **De rebote.** Un verdadero problema es la Central de Abasto de Querétaro, un espacio privado al que se le tiene que apoyar con recursos públicos para brindarles recolección de basura, seguridad en la inmediaciones, salubridad y ahora con recursos policiacos ante la ejecución de un comerciante aguacatero al interior del cual se sabe muy poco porque la secrecía de la información así lo obliga. Mal papel de las autoridades que no pueden garantizar el derecho a la información. Mal. (ESSJ, DQ)

## PINOCHO DE CUARTA

Por José Luis Baez

El tercio de las campañas transcurrió con un saldo negativo para el candidato de Morena a la alcaldía de Querétaro, el hasta hace muy poco expriista y expeñista, Chema Tapia. Constantemente ha recurrido a la mentira como mecanismo para defenderse y atacar. Miente a diario, en cada discurso, en cada entrevista, en la plaza, en la calle, en las redes sociales. Es mitómano; mentiroso compulsivo. A los hechos me remito. Ha sostenido invariablemente que “él no ha sido funcionario público”. Mentira, fue Senador de la República por el PRI, funcionario de primer nivel en la Secretaría de Gobernación de Osorio Chong como Director de Gestión de Riesgos, entre otros cargos públicos. Se comprometió en el arranque de las campañas a entregar y hacer pública su declaración patrimonial, fiscal, de conflicto de intereses, antidoping y de antecedentes no penales. Mintió, la entregó en sobre cerrado y nadie puede consultarla. Tapia y sus voceros han señalado reiteradamente que el candidato del PAN, Felifer Macías, fue “representante legal y síndico” en el Ayuntamiento de Querétaro 2015 – 2018. Otra mentira más, Felifer fue regidor, ni síndico, ni representante legal. En el portal de internet del Sistema de Información Legislativa de la Secretaría de Gobernación el candidato de las mentiras tiene como último grado de estudios la licenciatura, sin embargo, no tiene cédula profesional y no hay evidencia de su título universitario. Otra vez, miente. Distintos medios informativos han dado cuenta de las irregularidades detectadas durante su ejercicio público como director del Fondo Nacional de Desastres (FONDEN) y como socio de la empresa Soluciones Integrales en Gestión de Riesgos de Desastres con la que realizó contratos millonarios durante la pandemia del covid-19. Mexicanos Contra la Corrupción, Infobae, Excélsior, Latinus, Unomásuno, Etcétera, Reforma, entre muchos otros, han publicado reportajes en los que se asegura que existen investigaciones y denuncias por parte de la Unidad de Inteligencia Financiera y la Fiscalía General de la República por desvíos de recursos detectados por la Auditoría Superior de la Federación. El propio presidente López Obrador ha criticado la corrupción que existía en el FONDEN. Tapia se obstina en decir que no hay nada. Miente. Así los primeros días de la campaña que nos dejan un personaje ya muy bien definido: el Pinocho de cuarta. (ESSJ, DQ)

## HANNOVER MESSE, UNA VENTANA A LAS OPORTUNIDADES

Por Beatriz Hernández

Hace unas semanas tuve la oportunidad de asistir a la Hannover Messe 2024 en Alemania, la cual se celebra desde hace 60 años y que se ha convertido en la feria industrial más grande e importante del mundo y en donde se reúnen más de 6 mil expositores de sectores como el tecnológico, aeronáutico, automotriz, entre otros. En los últimos años, México ha tomado un papel muy relevante debido al crecimiento industrial que ha registrado, pero este año ha sido aún más importante por lo que significa el nearshoring o la reubicación de cientos de empresas en países cercanos a las potencias económicas, en este caso, Estados Unidos. Una tendencia en crecimiento que representa enormes beneficios para nuestro país, pues ofrece ventajas como la proximidad, la reducción de costos logísticos y la flexibilidad en la gestión de la cadena de suministro. En diversas ocasiones, he señalado la importancia de no solo pensar en puntos como la infraestructura, la estabilidad económica, social o la seguridad, que son fundamentales por sí mismos, sino en la profesionalización o certificación de las micro, pequeñas y medianas empresas para que puedan brindar el soporte necesario a esas empresas que decidan instalarse en nuestro país. En el caso particular de Querétaro, el tema es por demás relevante, pues su posición geográfica y su dinámica competitiva en diversos sectores, impulsado todo por políticas del gobierno estatal, han posicionado a la entidad en una de

MARTES 7 DE MAYO DE 2024

las de mayor crecimiento y desarrollo económico que se han registrado en los últimos años. Datos recientes de la Secretaría de Economía, señalan que de enero a marzo del presente año, Querétaro registró 5 mil 699 millones de dólares en inversión, lo que la posiciona como la entidad con mayor captación de capitales por encima del Estado de México (4 mil 510 mdd) y Nuevo León (3 mil 109 mdd). En este sentido, quiero destacar el anuncio de inversión de la empresa Schunk por más de 119 millones de pesos y que en gran medida su decisión se debe a sus consideraciones sobre el potencial que han visto en el talento local y su permanente desarrollo. Esto nos debe comprometer a las MiPyMes queretanas a reforzar nuestras políticas de desarrollo interno y externo, de tal manera que estemos listas para asumir este importante reto. Es fundamental proporcionar a nuestros colaboradores las habilidades técnicas y prácticas necesarias para desempeñarse eficazmente en el entorno laboral actual. Esto puede lograrse a través de programas de formación adaptados a las necesidades específicas de las industrias locales, con un enfoque en competencias clave como la tecnología, la innovación, la responsabilidad social y ambiental, así como una adecuada gestión de proyectos, lo que aseguraría estándares de calidad y competencia reconocidos a nivel nacional e internacional. La profesionalización implica elevar el nivel de formación y experiencia de nuestros colaboradores, equipándolos con las habilidades necesarias para desempeñar roles de liderazgo y responsabilidad dentro de nuestras empresas. (DQ)

## ASTERISCOS

**Se desarma.** Varios jóvenes, algunos de ellos parte de la planilla de regidores, renunciaron al candidato Chema Tapia y fueron a adherirse al proyecto de Felifer Macías. El primero dijo respetar la decisión de los jóvenes que abandonaron la 4T; el segundo celebró la incorporación de más gente a su campaña. Mientras al candidato de Morena, PT y PVEM se le diluye su equipo; el abanderado del PAN, PRI y PRD recoge de todo sin importar de dónde y cómo viene. Habría que analizar qué tan conveniente resulta esta mudanza de militantes y simpatizantes de un candidato a otro. **Helicóptero.** El candidato de Morena en San Juan del Río, Juan Alvarado, propuso incorporar helicópteros a las estrategias de seguridad en el municipio, dijo, para tener una mejor perspectiva, prevención y capacidad de respuesta. Lo que no dijo, es el costo; ya no hablemos de la compra, tan solo de la renta de una aeronave de estas características. Recordemos que, en la capital, el entonces alcalde panista Marcos Aguilar rentó por solo cinco meses un helicóptero, que costó más de 15 millones de pesos. Una promesa difícil de creer para los sanjuanenses que tienen otras urgencias y prioridades. **Confundidos.** En el registro de promesas de campaña que realiza Grupo AD Comunicaciones, se detectó que varios candidatos a las presidencias municipales están confundidos con las facultades y atribuciones que tiene un alcalde, porque en sus promesas de campaña proponen servicio de transporte público, acceso a servicios de salud e incluso poner más escuelas en comunidades, tareas que le corresponden al Gobierno del estado y, en algunos casos, a la Federación. Así quieren llegar a gobernar sus municipios. (AD QRO 14)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Visita Querétaro delegación comercial de Ontario.** Que una delegación comercial proveniente de Ontario conoció en un encuentro las capacidades económicas con las que cuenta Querétaro y mostró su interés por fortalecer vínculos que les permitan seguir promoviendo negocios de Canadá en México, informó el gobierno estatal. El delegado comercial de la embajada de Canadá en México, Fernando Baños, señaló que Querétaro es uno de los dos estados que ha recibido más Inversión Extranjera Directa proveniente de Canadá, específicamente dirigida a las industrias automotriz y aeroespacial. Según la Secretaría de Economía, a febrero de 2024, el estado cuenta con 112 empresas con capital de origen canadiense, que representan el 2.6% del total nacional y 6.2% del total de empresas en Querétaro, y se dedican principalmente a la fabricación de plásticos y partes automotrices, así como de servicios diversos. A la reunión asistieron el consejero comercial y director de la oficina de Comercio e Inversión de la provincia de Ontario en México, José Abad Puelles; el presidente del Capítulo Bajío de la Cámara de Comercio del Canadá en México (Cancham), Carlos Llerena, y el secretario de Desarrollo Sustentable en el estado, entre otros. **Se requiere trabajar en tema de seguridad: Paloma Arce.** Que Paloma Arce Islas, candidata a la presidencia municipal de Querétaro por el partido Querétaro Seguro, lamentó el homicidio de un comerciante de la Central de Abastos ocurrido el pasado sábado y dijo que se debe trabajar en materia de seguridad en este complejo

MARTES 7 DE MAYO DE 2024

comercial y en todo el municipio. Por otro lado, señaló que, en época de campañas, los candidatos en general no deben tomar este tipo de hechos como una bandera política. “Como candidatos se me hace irresponsable ser reaccionarios ante un hecho que acaba de suceder, pero que no es el único que ha pasado en los últimos tiempos”, dijo. **Paulina Aguado promete 7 centros de acopio para reciclaje de basura.** En tanto, Paulina Aguado, la candidata a la alcaldía de Querétaro por Movimiento Ciudadano, planteó la construcción de siete centros de acopio municipales para reciclaje de basura, uno en cada una de las delegaciones del municipio de Querétaro. Y propuso la distribución gratuita de regaderas ahorradoras de agua a todas las casas del municipio de Querétaro que lo soliciten, además de la donación de 20 mil calentadores solares a viviendas de escasos recursos. (CÓDIGO QRO 2)

## BAJO RESERVA

**Las elecciones de la UAQ están a la vuelta de la esquina.** A una semana de iniciar el periodo de campañas para elegir a los titulares de las direcciones de la Escuela de Bachilleres y las 13 Facultades que integran la Universidad Autónoma de Querétaro, nos cuentan, que Silvia Amaya Llano, rectora de esta casa de estudios, visitó en la Casa de la Corregidora al gobernador Mauricio Kuri González. Hablaron, nos cuentan, de la naciente gestión de doña Silvia que tendrá una prueba de fuego en este proceso electoral universitario, donde las campañas se desarrollarán del 15 al 27 de este mes y para el 28 de mayo se realizará la elección. Eso sucederá cinco días antes de los comicios constitucionales donde en Querétaro se renovará en las urnas la presidencia de México, las 18 alcaldías, 25 diputaciones locales, seis federales y los espacios en el senado. **Álvarez Máynez visitará Querétaro mañana.** Jorge Álvarez Máynez, candidato de Movimiento Ciudadano, nos refieren, es el único de quienes están en la pelea por la presidencia de la República que no ha visitado Querétaro en el presente proceso electoral. El 3 de abril pasado, recuerdan, canceló una visita programada al Aula Forense de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro. Ahora se espera que mañana aterrice en tierras queretanas, donde estará en un ambiente controlado al reunirse con estudiantes universitarios. (EUQ 2)

## AGUA: TEMA URGENTE

Por Abigail Arredondo

Las altas temperaturas están golpeando fuertemente a nuestro país y la falta de lluvias está provocando serios problemas de sequía y estrés hídrico. Sin duda, uno de los grandes retos que enfrentarán las siguientes administraciones, en los tres niveles de gobierno federal, estatal y municipal, será la escasez de agua. México, como muchas otras partes del mundo, está viviendo uno de los momentos más calurosos de su historia. De acuerdo con el mapa de estrés hídrico de la CONAGUA, más del 50% de los municipios no tendrán agua. De un total de 2 mil 471 municipios, mil 565 presentarán sequía y 499 están anormalmente secos. El golpe de calor se está presentando, principalmente, en la zona norte y centro del país. Ello es grave, pues no sólo afectará a la vida cotidiana de millones de mexicanas y mexicanos, sino esencialmente a la producción de alimentos y la prestación de servicios. El estrés hídrico ya está causando fuertes impactos negativos en la producción agrícola y ganadera. Ello afectará, sin lugar a duda, en los precios de la canasta básica y el bolsillo de las familias. Aunado a ello, el impacto en la vida cotidiana de las personas es palpable. Los cortes al suministro del vital líquido en zonas urbanas se están volviendo una constante. Las familias comienzan a sentir los estragos de la escasez y la necesidad de regular el consumo del vital líquido, cerca de las elecciones, es momento de preguntarse ¿Esta crisis era previsible, se pudo haber evitado? ¿Qué hizo este gobierno federal para atender el problema? La realidad es que este tema nunca estuvo en la brújula del presidente. Había otras prioridades, como el Tren Maya, la refinería de Dos Bocas o el AIFA. Desafortunadamente, el presidente no se dio cuenta que una obra de infraestructura que atendiera el problema del agua hubiera sido una gran obra, una que hubiera trascendido a la historia. El problema del agua requiere una estrategia nacional. Es un tema que involucra a toda la república mexicana. Tiene que ver con aumentar la infraestructura para su extracción y distribución, pero también, por apostar a incentivar las tecnologías para el correcto tratamiento, reúso, cuidado y almacenamiento del vital líquido Debemos apostar por reactivar el ciclo hídrico, de manera integral y sustentable. Hoy el cuidado del agua demanda un compromiso de todos, tanto en su cuidado como en su uso. Pero sobre todo, da atención a quienes aspiren a ocupar las futuras posiciones en la toma de decisiones. A menos de 30 días para que terminen las campañas

Coordinación de Comunicación Social 15

MARTES 7 DE MAYO DE 2024

electorales, es increíble que la única candidata que ha planteado soluciones reales y palpables al tema es Xóchitl Gálvez. Propuso utilizar el lago de Texcoco para convertirlo en una cuenca sustentable (previa desalinización por supuesto), mayor inversión pública y privada en infraestructura hídrica, el uso de tecnologías para un desarrollo urbano más sustentable y con menos dependencia hacia el agua, entre otros puntos. El tema del agua debe ser prioritario en las agendas políticas de las y los candidatos. No se trata de una cuestión electoral, es el tema que garantizará nuestra supervivencia, Necesitamos una política pública que vaya enfocada a garantizar la sustentabilidad del vital líquido y su eventual distribución equitativa. Si no encontramos y aplicamos medidas urgentes en poco tiempo, estaremos en la antesala de un desastre. Es necesario dejar las distracciones a un lado y centrarnos en este tema. Su urgencia es inevitable, pues ya no se trata de pensar en el futuro, sino de actuar ahora, para cuidar al maestro presente. (EUQ 4)

## ESCÁNDALOS Y PROMESAS VACÍAS DOMINAN LA CONTIENDA ELECTORAL EN QUERÉTARO

Por Víctor López

A menos de un mes para acudir a las urnas en un clima electoral marcado más por el desencanto que por el entusiasmo, las calles y las redes sociales se saturan más de escándalos que de promesas. La apatía parece dominar un escenario político donde la contienda de este año, lenta en arrancar, pero cuando lo hizo fue con una oleada de escándalos. Entre ellos, el primero fue el del morenista Santiago Nieto quien enfrentó un receso impuesto por una decisión del Tribunal Electoral, que luego revirtió tras una apelación. Su último acto de marchar el primero de mayo muestra que sus controversias siguen siendo un tema de discusión recurrente. En contraste, los candidatos del PAN, Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, han optado por una táctica más contenida, optando por espacios más controlados y evitando mítines masivos, una estrategia que parece dirigida a conservar su base sin exponer demasiado en un entorno electoral impredecible. Los debates ya realizados no han sido un punto de inflexión clave en la campaña porque han resultado ser descafeinados y poco convincentes para los electores. Estos debates con poca sustancia han hecho que muchos ciudadanos se sientan aún más distantes de un proceso electoral que parece girar más en torno a la imagen que a las propuestas concretas. La lucha por la presidencia municipal de Querétaro es ejemplo de esto donde destacan más las controversias que las propuestas y utilizando a la UAQ como si fuera notaria pública, los candidatos han intentado validar sus credenciales ante el votante. La figura más polémica ha sido el candidato de Morena, José María Tapia, cuya campaña ha estado plagada de la coherencia entre su riqueza personal y el lema de su partido de 'primero los pobres'. Este contraste ha intensificado los cuestionamientos sobre la autenticidad y las verdaderas prioridades de los candidatos en un momento donde la transparencia y la integridad deberían ser cruciales. Otro incidente destacado ocurrió en Cadereyta, donde ciudadanos confrontaron al candidato a alcalde del PAN, al que acusan de encubrir un accidente, Este asunto promete captar aún más atención en los días venideros Mientras tanto, las campañas avanzan a paso lento y los debates no logran capturar el interés público, posiblemente porque las encuestas nacionales muestran una marcada preferencia a sus por la candidata de Morena frente a sus competidores. Conforme se acercan las elecciones, Querétaro enfrenta decisiones críticas que reflejan un descontento más amplio con la política tradicional. A pesar de las predicciones y encuestas, la última palabra la tienen los votantes. El resultado no sólo determinará el liderazgo local, también podría señalar tendencias políticas emergentes en México. (EUQ 9)

## FUEGO AMIGO

**Camino real, Polanco.** El candidato morenista a la presidencia municipal de Querétaro, Chema Tapia, acompañó a la abanderada de la 4T, Claudia Sheinbaum, en su trayecto a la Reunión Nacional de Consejeros Regionales de BBVA, junto a Juan Ramón de la Fuente y Mario Delgado. (PA)

## FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan Antonio del Agua

**Fosfo Fosfo.** Se confirmó lo que ayer adelantaba El Armero en su columna. Mañana vendrá el candidato a la presidencia de la república, Jorge Álvarez Máynez. Quiere el de MC meterse a dos universidades: La de Londres y la UAQ, aunque esta última ha dicho que no quiere campañas ni candidatos en sus campus. También se habla de que podría ir a la Anáhuac. Agua que no has de beber, déjala correr. (PA)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

**Amlo se rinde ante las Fuerzas Armadas.** Abdicó ante el Ejército: Sabino. Dice que sin ellas, no habría salido adelante. Los jóvenes y sus indefiniciones en Morena. Se reúnen Abigail y Felifer con 600 mujeres. El Camarón se paseaba por El Campanario. **Delirante.** No es novedad afirmar que el presidente Andrés Manuel López Obrador utiliza su conferencia matutina como medio de propaganda y como método de adoctrinamiento de sus seguidores. Los disparates, ajustes de cuentas y líneas de gobierno, se dan en esas dos o tres horas que dura su homilía de lunes a viernes. Pero la conferencia de ayer, debería ser suscrita como la abdicación de la llamada izquierda mexicana, al decretar, de facto, el amasiato de este gobierno con las fuerzas armadas. Mientras el país arde, con ejecutados lo mismo en Baja California que en Zacatecas o Querétaro, el presidente López Obrador declaró: “No hay más violencia, hay más homicidios que todo el sexenio”. Aseguró que como en ningún otro gobierno, en su administración hay menos robos, menos secuestros y menos delitos del orden federal, pero reconoció que donde le ha costado más es en los homicidios dolosos. Y se descosió: “Soy civilista, porque soy seguidor de Juárez, pero soy mexicano, tengo la tarea de transformar al País y me encontré una realidad catastrófica, precisamente por la corrupción, y no iba yo a poder salir si no me apoyo en las Fuerzas Armadas”, dijo. “Además, tuve la suerte de que no estaban echadas a perder, había otras Secretarías de Gobierno completamente entregadas a la corrupción y, suerte, la política es virtud y fortuna, virtud y suerte, la suerte siempre me ha ayudado mucho y por eso eché mano de lo que tenía nuestro país”. Según Reforma, a pregunta expresa sobre declaraciones realizadas en el pasado, defendiendo la idea de un Gobierno completamente civil, el Jefe del Ejecutivo reconoció que pudo haber cambiado de opinión. Argumentó que lo que cuenta son los resultados e hizo un nuevo reconocimiento a las fuerzas castrenses. “No creo que haya dicho yo eso, pero en el caso que lo haya dicho, hay un refrán, no, es un dicho, según el cual es de sabios cambiar de opinión. Y, aunque no estoy del todo de acuerdo, porque no creo que el fin justifique los medios, si creo que, en política, en algunos casos, lo que cuenta son los resultados”, aseveró. “Mi reconocimiento a las Fuerzas Armadas, nos han ayudado mucho, mucho, mucho, pero también a veces eso se olvida, también en las Fuerzas Armadas hay asesinatos, hay desaparecidos, hay quienes pierden la vida en las obras, sufren, padecen. Mi reconocimiento a ellos y a todos esos familiares”. De acuerdo con la cuenta pública del año pasado, el presupuesto anual para la Sedena fue de 112 mil millones de pesos, pero terminó gastando 144 mil; es decir, 29 por ciento más. En el caso de la Semar, el gasto fue de 57 mil 500 millones de pesos, lo que representa 37 por ciento más que el presupuesto inicial de 42 mil millones de pesos. Gran parte del gasto adicional se utilizó para proyectos prioritarios de AMLO, como el Tren Maya y Mexicana de Aviación, ahora como aerolínea estatal. Y sobre la asignación de mayores recursos a las fuerzas armadas, sin rubor declaro: “Nos ayudan mucho, entonces por eso el crecimiento de su presupuesto. Si no fuese por ellos, no hubiéramos avanzado tanto, a mí me han apoyado mucho como Presidente”, expresó. En su sexenio, han sido asesinadas más de 180 mil personas. Pero eso, la delincuencia organizada y sus efectos en la sociedad, pueden esperar. Qué vergüenza. **-Oído en el 1810- Indecisos.** Es de sabios rectificar. Esa fue la máxima de las jóvenes que ayer se sumaron a la campaña de Felifer Macías. Antes estuvieron en Morena con Chema Tapia y antes con Armando Rivera. Y antes con Agustín Dorantes. Y antes... **-¡Preeeparen!- Unidad** Los priistas mostraron músculo al reunir a poco más de 600 mujeres en la colonia El Marqués, quienes junto con su líder, Abigail Arredondo, arroparon a Mariana Ortiz, candidata a diputada local por el distrito V y a Felifer Macías, candidato a presidente municipal. Querétaro es una tierra de paz y oportunidades y para eso, dijeron, seguirán trabajando. Bien. **-¡Aapunten!- Congruencia.** En días de campaña, las promesas florecen más que jacarandas queretanas en primavera. Sin embargo, encontrar correspondencia entre la línea discursiva y los hechos, es complicado en los candidatos; mención especial merece el equipo de Chepe Guerrero en Corregidora. El aspirante a la presidencia municipal de aquella localidad ha señalado que uno de los rubros a trabajar durante su gestión será el tema de seguridad, emergencias y Protección Civil. Y es que una ciudadana, lamentablemente, sufrió un accidente en el Instituto Dicom y el equipo de Chepe reaccionó oportunamente en auxilio de esta persona, para lograr estabilizarla en lo que llegaba la ambulancia. De agradecerse que los hechos sean el eco del discurso político. Doy fe. **- ¡Fuego!- El Camarón.** El hombre asesinado el sábado a plena luz del día en la central de abasto, se paseaba por la casa club de El Campanario, donde viven los fifis de la política. Al parecer le iba muy bien al dueño de

MARTES 7 DE MAYO DE 2024

una bodega de aguacates, tanto como para tener una casa en la zona más cara -que no exclusiva- de la capital queretana. ¡Porca miseria! (PA 2)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Irene Quintanar**, coordinadora de USEBEQ, aprovecha la veda electoral para recorrer y conocer a fondo cómo se encuentran las escuelas, nos enteramos que en las últimas semanas se concentró en la zona serrana y que estas acciones han caído muy bien en la comunidad magisterial, pues pocos se animan a entrarle de lleno a las necesidades del gremio. **Marco Malo**, María Alemán y Lilia Morales, no pierden el tiempo en la campaña de Felifer Macías, pues el fin de semana lograron reunir a casi 2000 priistas, algo que tenía mucho tiempo que no pasaba. Nos enteramos que al interior del equipo el trío priista se ha convertido en pieza fundamental, por efectivos. **Chema Tapia** recibió un gancho, pero no de los contrincantes, sino del propio presidente nacional de Morena, Mario Delgado, quien dijo que en el periodo neoliberal se permitía que se robaran el dinero, como en el caso del Fonden, lo que no recordó, es que su candidato en Querétaro dirigió dicho fondo en el sexenio de Peña Nieto. Nos dicen que ayer mismo Mario se disculpó, pero el daño está hecho. **El Marqués**. Mientras que, por un lado, Morena y el PT se dividen y morenistas de conveniencia se bajan del barco de Jorge Lomelí. El candidato del PAN, Rodrigo Monsalvo, sigue sin distracciones. Nos platicaron que se espera que en las próximas semanas se sumarán a su proyecto líderes de otros partidos. (P 2)

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**Capacidad de respuesta.** Todos estamos expuestos a sufrir un accidente. Ayer en un evento de Chepe, una mujer se cayó causándose una herida en el cráneo. El equipo de Protección Civil de la campaña atendió el caso y fue llevada al hospital. Chepe estuvo pendiente de ella todo el tiempo. (N)

## RECONOCIMIENTO

El gobernador **Mauricio Kuri** manifestó su beneplácito de que sean las cúpulas empresariales y la sociedad civil organizada, quienes reconozcan a mujeres y hombres valientes, que día a día arriesgan su vida para poder tener un mejor Querétaro. Y es que representantes de cúpulas empresariales y asociaciones civiles de Querétaro reconocieron el esfuerzo, labor y trayectoria de elementos en funciones y jubilados de la Policía Estatal, en un acto realizado en el complejo de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), donde las presidentas y presidentes de las distintas cámaras y organizaciones otorgaron reconocimientos por eficiencia destacada, detenciones, mayor número de remisiones por incivildades, colaboración en la recuperación de vehículos, detención de objetivos prioritarios, entre otros. Ante ello, el ejecutivo estatal, señaló: cuando los veo en el frío o el calor, bajo la lluvia, con todos sus trajes, con todo su equipo, lo único que siento por ustedes es mucho respeto y, sobre todo, mucho agradecimiento. “Como dijo un día Churchill, nunca tantos le debían tanto a tan pocos. Todo Querétaro les agradece lo que hacen todos los días”. Mire, quienes tenemos la posibilidad de cubrir información, quienes vemos a las policías actuar, conocemos de primera mano los riesgos a los que están expuestos, porque los maleantes no todo el tiempo traen armas hechizas o de bajo calibre andan pertrechados y no dudan en disparar a los elementos y en esos momentos, vemos su serenidad, su aplomo, la capacitación que tienen, porque saben cómo actuar en cada determinado momento y eso sólo se logra con mística, con disciplina y conocimientos, pero también con lealtad a la corporación y sus mandos superiores. Ayer reconocieron a dos elementos por sus 25 años de servicio y pensamos... ¿Qué no habrán visto en un cuarto de siglo dedicados a cuidar la integridad física y patrimonial de los queretanos?. Desde luego que hay excesos y faltas de algunos elementos, que se llega al abuso de la fuerza, pero afortunadamente es lo mínimo. Para quien no está en el ajo para quien se orienta con algún video de un hecho, puede parecer una exageración el comentario, pero cuando nuestros reporteros están donde se dan las cosas, donde además de cuidar su integridad física tiene que enfrentar las órdenes de las corporaciones para no acercarnos y transmitir la información y retratar y tomar datos, también nos da la oportunidad de conocer el riesgo en que están estas personas, que tiene familia, hijos y que saben que posiblemente no regresen y, sí: “nunca tantos le debían tanto a tan pocos”. Ahí la presidenta de la Cámara de Comercio de Querétaro, Lorena Muñoz, destacó los resultados que emitió el Subsistema Nacional de Información de Gobierno, Seguridad Pública e Impartición de Justicia del INEGI en la ENSU, los cuales

**MARTES 7 DE MAYO DE 2024**

reportan una mejora en la percepción y confianza hacia la institución estatal: 73.8 por ciento, por encima de las entidades vecinas como Hidalgo, Guanajuato, Michoacán y San Luis Potosí. (N)

## SEQUÍA EN APOGEO

La situación actual que se vive en la entidad con motivo de la sequía, debe preocupar. De acuerdo con el Monitor de Sequía que tiene la CONAGUA, 83% de los municipios de Querétaro están con sequía excepcional y el 100% de ellos tienen algún tipo de sequía. Este panorama es alarmante si se extiende por más semanas, pues con ello se viene una cadena de problemas que derivan en el ciudadano de a pie. Al prevalecer la sequía, los tiempos de cultivo y cosecha se detienen, o bien se ven afectados, lo cual encarece los productos que de ellos se deriven. Al elevarse los precios de los productos que vengan del campo, inevitablemente se aumenta la canasta básica y el consumo de alimentos en restaurantes. Entonces un problema ambiental desemboca en un problema económico que afecta a comerciantes y consumidores finales. Por ello, se vuelve sumamente relevante seguir atendiendo estos temas y, más aún, plantear soluciones para mejorar esta situación y reducir estos índices de sequía atípicos para Querétaro, pero que, tras ver cómo pinta el cambio climático, pareciera que se convertirá en una normalidad. En nuestra edición de hoy le llevamos a usted el planteamiento actual sobre este problema que afecta a todos los ciudadanos por igual y al que todos podemos aportar soluciones desde nuestra casa, nuestra comunidad y nuestros barrios. (AD QRO 2)

PERIÓDICOS		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA

## Desaira PAN el “diálogo” de candidatos a la alcaldía de Toluimán

NAVYEL HERNÁNDEZ Y JAHAIRA LARA  
NOTICIAS

Segmento 1

Subsegmento 2



EN EL Diálogo entre candidatos a la presidencia municipal de Toluimán faltó solo el candidato del PAN.

Este lunes se llevó a cabo el Diálogo entre candidatos a la presidencia municipal de Toluimán, donde el único ausente fue el candidato del Partido Acción Nacional (PAN), César Alcántara de Santiago, quien busca la continuidad de su partido en esta alcaldía, a la cual cuestionaron los oponentes por lo que, aseguraron, son fallas en el gobierno.

Los candidatos del PRI, Daniel de Santiago Luna; de Morena, Loreley Godínez Paz; del Partido Verde, Alejo Sánchez; y de Movimiento Ciudadano, Víctor Reséndiz, señalaron las deficiencias que ha tenido el actual gobierno municipal de Toluimán para gestionar y atraer recursos para atender problemáticas urgentes como la falta de agua a la demarcación, la falta de mantenimiento de infraestructura hídrica y abastecimiento a comunidades en zonas altas y alejadas.

Asimismo, señalaron al gobierno municipal y estatal de estar metiendo las manos en el proceso electoral a favor de su candidato.

“Cuestionar la lamentable ausencia del PAN que hoy es gobierno en Toluimán, para saber si se están

comprometiendo, hoy vemos que su lema es ‘Responsabilidad’, qué bueno que se estén responsabilizando de las malas acciones que se están haciendo en el municipio”, comentó Víctor Reséndiz de Movimiento Ciudadano.

A este respecto, el candidato del PRI, Daniel de Santiago, hizo un llamado a la actual presidenta municipal de Toluimán, María Guadalupe Alcántara de Santiago, a que “deje de hacer campaña la señora”, ya que dijo, “se tiene que dedicar al com-

promiso y responsabilidad que tiene para resolver los problemas que aquejan a los tolimanenses”.

el abanderado del Partido Revolucionario Institucional destacó que este municipio requiere de un gobierno sensible y, sobre todo, responsable: “desde el año 2012, Toluimán dejó de avanzar. No estamos acorde a las expectativas de un mundo globalizado ni tampoco acordes al crecimiento de nuestro estado”.

Daniel de Santiago explicó que en

Toluimán debe trabajar preponderantemente, gente de la demarcación: “cuando fui presidente municipal, trajimos el Instituto Tecnológico de Querétaro y de ahí han salido al menos mil alumnos, por lo que sí contamos con profesionales que nos apoyen en la administración y seamos un verdadero gobierno de soluciones”.

El candidato a la presidencia municipal de Toluimán por el PRI, agregó que entre sus propuestas se encuentra el volver a darle funcionalidad al Hospital que dejó en su administración; además de crear una Clínica del Diabético, ya que la población de este municipio, demanda una clínica especializada. Además de tener un Centro de Rehabilitación que atienda a las necesidades de los tolimanenses.

En cuanto a temas de seguridad, señaló que tendrán Módulos de Seguridad en las delegaciones y para fomentar el empleo y el desarrollo económico, Toluimán contará con una Escuela de Oficios.

Daniel de Santiago agregó que construirá las nuevas instalaciones del DIF Municipal, hará obras de urbanización en las diferentes delegaciones y, ampliará el Boulevard de Toluimán y San Pablo.

Finalmente, Daniel de Santiago,

candidato del PRI a la presidencia municipal de Toluimán, lamentó que no se realicen obras que atiendan el problema del agua que se vive en esta demarcación, tales como, el mantenimiento de los pozos y el cambio de tuberías.

Asimismo, pidió al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), para que haga una revisión y fiscalice a lo que se está invirtiendo en la campaña del candidato del PAN de esta demarcación, pues “ya rebasó el tope de campaña”. Asimismo pidió “al gobierno del estado y municipal que saque la mano del periodo electoral”.

Por su parte, Alejo Sánchez denunció el abuso de autoridad que se registra en el municipio debido a la falta de planeación y capacitación a los policías municipales, quienes “violentan derechos humanos, debe corregirse e invertirse en ello para tener una policía cercana a la gente”.

Finalmente, la candidata de Morena y PT, Loreley Godínez Paz, hizo una clara distinción entre su candidatura y la que encabeza Alejo Sánchez por el PVEM, pues señaló que el partido verde no ha acompañado a Morena en las últimas elecciones, pues recordó que en 2012 estuvo con Enrique Peña Nieto y en 2018 con José Antonio Meade.

(NQS 6)

07 DE MAYO DE 2024

noticias  
**editorial**  
Carlos Rubén Eguarte Mercedes

## Voto anticipado

*En términos de la jurisprudencia 37/2014 aprobada por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el derecho de sufragio constituye la piedra angular del sistema democrático, de ahí que si en una elección no se respetó el principio de universalidad del voto, ello conduce a establecer que se ha atentado contra la esencia misma del sistema electoral.*

Esto es importante porque coloca al derecho a votar en el lugar que le corresponde, como un elemento fundamental para nuestra democracia y que además dota de igualdad a quienes ejercen este derecho y de legitimidad a quienes acceden a cargos de gobierno o de representación popular.

Con apoyo en estas ideas, por primera vez en la historia de nuestra democracia, podrán votar personas que, estando inscritas en la lista nominal de electores, se encuentran físicamente impedidas para acudir a su casilla el día de la jornada electoral.

Esto será posible con la modalidad de “voto anticipado”, ya que dicho de manera clara, la casilla acudirá a sus domicilios antes del 20 de mayo, para hacer posible el ejercicio del derecho humano al voto desde los domicilios de aquellas personas que acreditaron encontrarse en estado de postración.

Este esfuerzo de la autoridad electoral se basa en el principio constitucional de universalidad del voto, que busca ensanchar el cuerpo electoral, es decir, alcanzar el ideal democrático de: “una persona, un voto”, evitando que las personas sean discriminadas injustamente.

Esta modalidad apunta también hacia el principio de progresividad, que busca que cuando se modifique el contenido de derechos humanos, la reforma se traduzca en su ampliación, ya sea mediante un aumento en los alcances del derecho, o en la eliminación de sus restricciones.

Así, con la incorporación del “voto anticipado” se fortalece nuestra democracia, y esto puede ser evaluado con diversos métodos que analizan la calidad de las democracias, algunos de ellos miden la diferencia que hay en entre la “visión prescriptiva” y la “visión descriptiva” de la norma, es decir, la diferencia entre la forma en que los derechos son reconocidos por las leyes y la forma en que la ciudadanía realmente los ejerce. Con ejercicios como este, claramente acercamos estas dos visiones, de manera que la realidad se asemeja más al marco jurídico vigente.

(NQS 5)